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54.7%受访者能接受孩子随母姓
二孩时代，孩子跟谁姓在一些家庭里

产生了分歧。

近日，中国青年报社社会调查中心联

合问卷网，对 2032 名受访者进行的一项

调查显示，47.5% 的受访者认为孩子应该

随父亲的姓。54.7% 的受访者能接受孩子

随母亲姓，23.2% 的受访者则表示对此不

能接受。

受访者中，男性占 48.5%，女性占

51.5%。78.0% 的受访者有孩子，22.0%

没有。

调查中，55.4% 的受访者认为孩子随

谁姓是个很重要的问题，16.5% 的受访者

认为不重要，28.1% 的受访者认为一般。

交叉分析显示，65.2% 的男性受访者认为

孩子姓什么很重要，显著高于女性受访者

的比例（46.2%）。

生活在四川的余健觉得孩子随谁姓不

是很重要，“名字就是一个符号，孩子姓

什么不会影响我们之间的血缘关系”。

来自重庆的谭斌（化名）则认为孩子

的姓氏重要。“千百年来孩子都是随父亲

姓，这是一个传统”。

对于能否接受孩子随母亲姓，54.7%

的受访者表示能，23.2% 的受访者表示不

能，22.1% 的受访者说不好。进一步的交

叉分析发现，46.1% 的男性受访者能接受，

低于女性受访者的比例（62.8%）。

虽然谭斌觉得孩子随父亲姓是传统，

但他也能接受孩子随母亲姓。“跟谁姓都

一样，都是爸爸妈妈的孩子”。

李惠（化名）是一位全职妈妈，她觉

得孩子随谁姓都可以。“孩子现在就会问

我‘为什么我姓刘，不姓李？’如果我再

生一个孩子，不管是男孩还是女孩，会让

孩子随我的姓。”

余健听朋友说起过一对因孩子姓氏而

闹离婚的夫妻。“我不太理解他们为什么

不能各退一步。我猜测男方可能受到父母

或其他人的压力，害怕别人说他倒插门，

所以坚持孩子要随自己姓，我觉得这是可

以理解的。但女性怀胎十月确实很辛苦，

要求孩子随自己姓也是合理的。两个人应

该好好商量，互相理解一下”。

本次调查显示，37.8% 的受访者确认

身边多有因孩子随谁姓而产生矛盾的夫

妻，19.3% 的受访者认为这种情况比较少，

6.4% 的受访者确认自己身边没有这种情

况，还有 36.5% 的受访者表示不清楚。

对于孩子的姓氏，47.5% 的受访者认

为应随父亲的姓，这是一个传统；33.9%

的受访者认为可以生两个孩子，分别随父

母的姓；24.0% 的受访者表示应随母亲的

姓，母亲怀胎十月很辛苦；19.3% 的受访

者觉得姓什么都无所谓；还有16.5% 的受

访者觉得可以把父母的姓拆解、合并作

为孩子的姓氏。

（10月 17日《中国青年报》）

在以往，孩子随父亲姓，这不是

什么问题，然而时至今日，男女平等，

孩子随谁姓已经不是什么重要问题，换

言之，孩子想跟谁姓，只要夫妻协商一

下就行了，“孩子随谁姓”不要影响到

婚姻的稳定关系，更不要成为婚姻关

系的绊脚石。

“两个孩子，姓不一样，你是想我

被人笑话吗？”“现在很多人家里两个

孩子，都是一个随父姓，一个随母姓！”

2015 年11月9日，家住江苏省宿迁市

宿城区中港雅典城小区的李燕（化名）

夫妇因为“二胎孩子跟谁姓”再次产生

剧烈争吵。李燕的父亲希望老二随自己

家姓李，但是丈夫一家人却坚决不同意，

一定要跟自己姓张。一件添丁的喜事，

成为一桩闹心事，让人纠结。现实中还

有夫妻因为不同意孩子随谁姓，而导致

离婚的，这实在没有必要。孩子随谁姓

真的如此重要？显然是夫妻双方将此事

看得过重了，换言之，也表明夫妻双方

私心过重，缺乏婚姻的理解度。

其实，孩子随谁姓，法律规定均

是可以的。因为这是由夫妻双方所决定

的。按传统是跟父亲姓，但随母亲姓

也未尝不可。这是夫妻双方的权利和自

由。的确，名字就是一个符号，孩子

姓什么不会影响父子之间的血缘关系。

而随谁姓都不会影响到亲子关系。现

在放开二胎生育之后，许多家庭都可以

实现，一个随父亲姓，一个随母亲姓。

孩子随谁姓，为何会成为家庭的矛

盾？一方面是家庭夫妻关系不够和谐，

孩子随谁姓本是小事，不管随谁姓都

不可能改变什么，但有些夫妻却很看重

孩子随谁姓，都想跟着自己姓而不顾对

方的感受；另一方面是夫妻双方不够理

解对方。女方提出孩子随自己的姓，这

也可以理解，毕竟妻子在抚养孩子方

面付出得更多，要求孩子随自己的姓也

不是没有道理。社会在进步，人们的思

想观念都会发生改变，但我们也应该

看到还有23.2%的受访者表示不能接受

孩子随母亲姓，这只能说这些人的思

想观念还很落后，同时，还不够理解

孩子的意义和婚姻的意义。夫妻之间

还有什么事不可协商解决？何必纠结于

孩子随谁姓？

“孩子随谁姓”不该成为婚姻难题，

婚姻还是需要以互相理解为基石，如

此，婚姻才能长久，才会拥有陪着你

慢慢变老的浪漫。
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